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Еще 400 обманутых дольщиков справляют новоселье: в Челябинске ввели в эксплуатацию два многоквартирных дома — в микрорайоне «Чурилово Lake 

City» и жилом комплексе «Бриз» на улице Набережной. Для завершения строительства первого удалось привлечь нового застройщика, который намерен 

выполнить все обязательства до конца 2020 года. Достроить дом на улице Набережной помог Фонд поддержки дольщиков и заемщиков, он также уча-

ствует в завершении еще одного долгостроя — его планируют сдать в конце сентября.

М
А

Р
И

Н
А

 В
Л

А
С

О
В

А

ИНИЦИАТИВА Челябинские юристы предлагают 
изменить подходы к банкротству предприятий

Кредитор 
не всегда прав
Михаил Кузьмин, 
Челябинская область

Ю
ристы и пред-
приниматели 
Челябинской 
области пред-
ложили создать 
в Южно-Ураль-
ской торгово-
промышлен-
н о й  п а л а т е 

(ЮУТПП) комитет по оздоровле-
нию промышленных предприя-
тий. В последнее время в про-
мышленном регионе стали одно 
за другим «умирать» значимые 
для области и страны заводы. 
Инициаторы связывают негатив-
ную тенденцию с неработающим 
механизмом реабилитационных 
процедур, прописанным в законе 
о банкротстве, и отсутствием 
поддержки бизнеса в предбанк-
ротный период. Помочь изме-
нить ситуацию и должен буду-
щий комитет.

Доброй воли может не быть
В сложной финансовой ситуа-

ции сейчас находится сразу не-
сколько производственных пред-
приятий. Среди них есть уникаль-
ные. Например, Златоустовский 
часовой завод, ведущий свою 
историю с 1941 года, с нояб ря 
2017-го находится в процедуре 
банкротства. 

— Часовая промышленность 
России начала заваливаться еще 
в 1980-е — ее просто бросили: не 
стало отраслевого министерства, 
НИИ «Часпром», практически не 
осталось заводов. Если закроют-
ся оставшиеся, а они все хрома-
ют, потому что тяжело бороться с 
Китаем, то у нас даже школы не 
будет — некому передать наши 
уникальные знания, — рассказы-
вает генеральный директор пред-
приятия Виктор Фиронов.

По его словам, в 2017 году, не 
получив необходимого количе-
ства заказов, предприятие вошло 
в процедуру банкротства. Сейчас 
ситуация стабилизировалась, за-
вод работает, осуществляет теку-
щие платежи, постепенно рассчи-
тывается с долгами. Но для пол-
ного выхода из кризиса нужно 
время. 

— Благо у нас лояльные креди-
торы и есть возможность обсуж-
дать заключение мирового согла-
шения, — подчеркивает руково-
дитель.

Юристы поясняют: существу-
ет нестыковка налогового законо-
дательства и закона о банкрот-
стве — Налоговый кодекс позволя-
ет давать отсрочку на год, а с раз-
решения правительства РФ — на 
три. Но даже если кредиторы со-
гласны, суд чаще всего не готов 
взять на себя ответственность и  
утвердить мировое соглашение 
на три года и более.

Сложная ситуация и у Челя-
бинского завода железобетонных 
изделий № 1, который тоже, нахо-
дясь в процедуре банкротства, 
борется за жизнь.  По словам его 
руководителя Александра Зей-
ферта, у предприятия есть серьез-
ные заказчики — Рос атом, 
«ВСМПО-Ависма», дорожные 
компании, контракты с которы-
ми позволят погасить полумил-
лиардный долг в течение года и 
выйти из банкротства. Однако на 
то должна быть добрая воля кре-
диторов. Далеко не всегда они го-
товы идти навстречу должнику.

— В одном из дел, которые мы 
ведем, стоимость активов долж-

ника в несколько раз превышает 
общую сумму требований креди-
торов по реестру. Однако в отно-
шении этой компании возбужде-
но дело о банкротстве, — расска-
зывает управляющий консалтин-
говой компании Ольга Попова. — 
На наших глазах «убили» другое 
значимое предприятие — Ашин-
ский химический завод. Сейчас 
со многими компаниями проис-
ходит то же самое.

Оздоровление не требуется
— Если посмотрим статистику 

по России, то порядка 95 процен-
тов банкротств — это конкурсное 
производство: увольнение персо-
нала, закрытие предприятия и 
распродажа активов компании, — 
поясняет Ольга Попова.

Юрист отмечает, что процеду-
ра финансового оздоровления, 
прописанная в действующем за-

коне о банкротстве, фактически 
не работает. По ее словам, проис-
ходит это потому, что документ 
изначально составлен в интере-
сах кредиторов.

— Давайте посмотрим, что 
происходит с делами о банкрот-
стве. Бал полностью правят кре-
диторы, и суд не в силах им про-
тивостоять. План внешнего 
управления утверждается креди-
торами, даже если он заведомо 
неисполним, у должника практи-
чески нет возможности на это по-
влиять, — продолжает Попова. — В 
одном из дел, где мы участвовали, 
суд ввел внешнее управление. Но 
кредиторы намеренно утвердили 
«минусовой» план. Должник стал 
его оспаривать, это длилось пол-
года. В итоге суд признал план не-
действительным и в связи с его 
отсутствием ввел конкурсное 
производство.      

Сотрудник адвокатского бюро 
Евгений Чуркин также считает, 
что реальное финансовое оздо-
ровление должника не интересу-
ет кредиторов, особенно банки, 
которые еще на стадии выдачи 
кредита полностью себя обезопа-
сили: им проще продать имуще-
ство должника, вернуть свои 
деньги, чем поддерживать план 
реструктуризации и годами 
ждать выплат.

У многих компаний, оказав-
шихся в сложном финансовом 
положении по внешним причи-
нам, например в период гло-
бального кризиса, был бы шанс 
восстановить свою платежеспо-
собность, если бы кредиторы 
пошли навстречу, предоставили 
рассрочку выплаты долга. Но 
увы. Так, «Утиные фермы» — не-
когда многообещающий проект, 
поддержанный областными 
властями, сейчас находится на 
завершающей стадии конкурс-
ного производства.

Другим негативным факто-
ром, отмечают юристы, является 
взыскание убытков с должника в 
пользу пострадавшей стороны: 
закон четко это регламентирует. 
А вот с кредиторов, которые по-
рой намеренно затягивают про-
цедуру банкротства, чтобы за ко-
пейки получить имущество, взы-

скать ничего невозможно: в судах 
не считают такие действия зло-
употреблением правом. 

— Пока кредиторы будут бес-
контрольно решать судьбу долж-
ника, ни один суд не станет взы-
скивать с них убытки, — уверена 
Ольга Попова.

Не губить, а спасать
В Южно-Уральской торгово-

промышленной палате обеспоко-
енность юристов и предпринима-
телей разделяют.

— По линии ТПП РФ много ре-
комендаций, работа ведется, — го-
ворит руководитель комитета 
правовой поддержки предприни-
мателей ЮУТПП адвокат Андрей 
Коршунов. — У некоторых членов 
палаты такие же проблемы.  

Инициатор обращения Ольга 
Попова предлагает не ждать изме-
нений сверху, а использовать воз-

можности, предусмотренные дей-
ствующим законодательством.

— Мы помним, что закон о 
банк ротстве граждан обсуждали 
17 лет. Не хотелось бы проходить 
такой же путь с оздоровлением 
предприятий, все это время раз-
вивая китайскую экономику, — 
говорит она. — Понятно, что зако-
ны не идеальны и не могут регу-
лировать все возникающие ситу-
ации. Но у суда кроме буквально-
го толкования закона есть еще и 
принципы законодательного ре-
гулирования процедур банкрот-
ства, исходя из преследуемых це-
лей. И это актуально в случае вве-
дения реабилитационных проце-
дур вообще, а в отношении пром-
предприятий — особенно. Если 
будет такая практика, Верховный 
суд РФ станет способствовать ее 
формированию, изменения в за-
кон появятся быстрее.

— Я не утверждаю, что нужно 
принимать позицию должника 
в банкротстве. Необходимо учи-
тывать интересы всех сторон и 
соблюдать их баланс, и это дол-
жен делать суд, — подчеркивает 
Попова.

По ее словам, от такого подхо-
да выиграет не только должник, 
которому дадут возможность со-

хранить производство, но и кре-
диторы: позволив предприятию 
работать, они получат в итоге го-
раздо больше, чем от продажи 
разрозненных активов. По мне-
нию экспертов, злоупотреб ления 
при банкротствах — следствие не-
возможности обеспечить баланс 
интересов должника и кредито-
ров.

— Сейчас должники начинают 
процедуру банкротства только 
тогда, когда все активы уже выве-
дены, — говорит Евгений Чуркин, 
— потому что собственник пони-
мает, что его ждет: отберут по-
следнее. Он это последнее пыта-
ется по возможности скрыть. При 
реально работающей процедуре 
должник будет понимать, что 
перспективы есть, и станет дей-
ствовать иначе.

Адвокат считает: в перс пек-
тиве необходимо предлагать свои 
поправки в качестве законода-
тельной инициативы, в частно-
сти, заменить обязательную в 
банкротстве процедуру наблюде-
ния на финансовое оздоровление, 
запретить должнику в этот пери-
од все сделки с отчуждением ак-
тивов, приостановить начисле-
ние штрафных санкций и ввести 
план реструктуризации. Важно 
на этом этапе контролировать 
действия должника, избежать 
злоупотреблений. Такие меры по-
могут спасти компанию тем, кто 
действительно этого хочет.

Кроме того, проблемным 
предприятиям необходима под-
держка региональных властей. К 
слову, законодательство позволя-
ет им участвовать в банкротных 
делах, высказывая свое мнение. 
Ведь многие предприятия несут и 
значительную социальную на-
грузку, и их закрытие грозит кол-
лапсом целых территорий. Оче-
видно, что учитывая позицию, 
например, правительства Челя-
бинской области, суд более вни-
мательно отнесется к рассматри-
ваемому делу. 

— В отношении стратегиче-
ских предприятий существует 
программа, прописана процеду-
ра получения помощи, — поясня-
ют юристы. — Есть правитель-
ственная комиссия, через кото-
рую принимаются решения, в 
том числе по оздоровлению пред-
приятий. Подобный орган мог бы 
быть создан и в отношении зна-
чимых для области предприятий. 
С его помощью проще и быстрее 
искать и привлекать инвесторов, 
готовых поддержать проблемные 
заводы. •

А К Ц Е Н Т

Дав возможность должнику работать, 

кредиторы получат в итоге гораздо больше, 

чем от продажи разрозненных активов
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ 
Возбуждено уголовное 
дело о незаконной 
передаче в аренду 
подземных переходов

Копнули 
поглубже

Михаил Пинкус, Челябинск

Странная история о передаче в частные руки подземных 
переходов на площади Революции в Челябинске вылилась 
в уголовное дело. После вмешательства СМИ прокурату-
ра установила, что из-за сомнительной сделки городской 
бюджет недополучил миллионы рублей.

Как сообщала «РГ» («Андеграунд от управления куль-
туры», «Экономика УрФО» от 11.07.2019), в апреле про-
шлого года распоряжением мэрии муниципальная пре-
ференция на аренду подземных переходов, закреплен-
ных за МАУ «Горсад имени А.С. Пушкина», была предо-
ставлена некому ООО «Лоция» — фирме с уставным капи-
талом 10 тысяч рублей и одним «среднесписочным» со-
трудником. Договор заключили без проведения торгов и 
сразу на четыре года и 11 месяцев. После чего «ооошка» 
начала собирать деньги с владельцев расположенных под 
землей торговых киосков и вносить за это в бюджет сим-
волическую плату — 94,1 тысячи рублей в месяц. При 
этом поступления в бюджет сократились в три раза, упав 
по сравнению с 2016—2017 годами с 12,2 до 4,1 миллиона 
рублей. Полученных от аренды средств не хватило даже 
на ремонт, который в этом году, по данным того же МАУ, 
обошелся в сумму свыше шести миллионов.

В ответ на запрос «РГ» теперь уже бывший руководи-
тель МАУ сообщила, что муниципальная преференция 
частной лавочке была «предоставлена в установленном 
законодательством порядке».

Однако при рассмотрении дела в УФАС региона 
каких-либо обоснований этой сделки чиновники пред-
ставить не смогли. А теперь и прокуратура пришла к вы-
воду, что ни у органа местного самоуправления, ни у его 
дочернего учреждения их попросту не было. А значит, 
речь идет о банальном превышении должностных полно-
мочий (часть 1 статьи 286 УК РФ) со стороны отчего-то 
очень заинтересованных в сделке чиновников.

— Уголовное дело возбуждено в отношении неустанов-
ленных лиц из числа руководства администрации Челя-
бинска и МАУ «Горсад имени А.С. Пушкина», в чьих дей-
ствиях усматриваются признаки преступления, — сооб-
щила представитель прокуратуры Наталья Мамаева. — В 
результате их незаконных действий в период с июня 
2018 года по июль 2019-го казной не получены доходы от 
аренды имущества в размере 7,4 миллиона рублей.

По мнению УФАС, коррупционная составляющая воз-
никла из-за передачи подведомственным учреждениям 
городского управления культуры (МАУ «Кировка», а за-
тем и МАУ «Горсад имени Пушкина». — Прим. ред.) не-
свойственной им функции сдачи муниципального иму-
щества в наем. По сути, их наделили полномочиями орга-
на местного самоуправления, что по закону о защите 
конкуренции строжайше запрещено. В конце прошлого 
года, предупредив управление культуры о выявленных 
нарушениях, УФАС потребовало возвратить подземные 
переходы из оперативного управления МАУ. Управление 
культуры направило ходатайство в комитет по управле-
нию имуществом и земельным отношениям и отчиталось 
перед антимонопольщиками о выполнении предписания. 

Однако на этом все и закончилось: переходы остались 
в управлении МАУ, а договор с фирмой «Лоция» так и не 
был расторгнут. Наказан в ходе разбирательства только 
бывший начальник управления культуры, которого при-
влекли к административной ответственности по части 1 
статьи 14.9 КоАП РФ «Об ограничении конкуренции ор-
ганами местного самоуправления».

Теперь на вопрос, почему центральные переходы Че-
лябинска переданы частнику, фигурантам дела придется 
отвечать следователям СК. Кстати, санкцией статьи о пре-
вышении полномочий для них предусмотрено наказание 
от крупного штрафа и лишения права занимать руководя-
щие должности до четырех лет лишения свободы. •

ПОДДЕРЖКА Лучшие 
экспортеры смогут 
бесплатно размещаться на 
крупнейшей электронной 
торговой площадке мира

Alibaba любит 
золото

Ольга Ладина, Тюменская область

В Тюменской области запустили новую форму поддержки 
малого и среднего бизнеса. Отныне местные предприя-
тия, ориентированные на экспорт, могут совершенно бес-
платно заявить о себе на крупнейшей торговой площадке 
Alibaba.com, которая обслуживает покупателей и постав-
щиков в более чем 240 странах и регионах. 

По словам руководителя регионального Центра под-
держки экспорта Сергея Полухина, заявки от бизнеса 
принимаются до 15 сентября. Из них комиссия отберет 
три самых перспективных, на взгляд экспертов, предпри-
ятия, которые получат статус «золотого поставщика». Им 
помогут оформить электронные витрины, и в течение 
года эти предприятия совершенно бесплатно смогут ре-
кламировать свои товары и услуги. Тем, кто ранее не ра-
ботал на экспорт, окажут поддержку в оформлении всех 
необходимых сопроводительных документов и помогут 
перевести информацию о товарах на иностранные языки. 

В следующем году центр намерен провести новый от-
бор, при этом количество участников проекта может 
быть увеличено. Кроме того, для продвижения местного 
бизнеса на зарубежные рынки центр уже в сентябре наме-
рен заключить договор еще с одной международной 
элект ронной площадкой. А чтобы помочь тем, у кого еще 
нет партнеров за рубежом, в регионе недавно запустили 
специальный обучающий курс. Программа рассчитана до 
конца года и состоит из серии семинаров. Эксперты раз-
берут с «учениками» теорию, а также примеры реальных 
бизнес-кейсов. Инициаторы проекта уверены, что после 
этого слушатели школы по-новому взглянут на возмож-
ности ведения бизнеса за рубежом. •

МЕЖДУ ТЕМ

В первом полугодии 2019-го предприятия Тюменской облас-

ти отправили на экспорт товаров на 1,27 миллиарда долла-

ров (за аналогичный период прошлого года цифра составля-

ла 1,25 миллиарда). Наибольшая доля приходится на топ-

ливно-энергетические товары и продукцию химпрома. Кро-

ме того, по сравнению с 2018 годом с 11,3 до 37 миллионов 

долларов вырос экспорт машин и оборудования, с 8,7 до 

10,8 — продовольствия и сельскохозяйственного сырья.

РЕСУРСЫ Высокие технологии 
и профессионалы обеспечат 
долголетие крупнейшего 
газового месторождения

Дороги ведут 
к Заполярному

Анатолий Меньшиков, ЯНАО

Согласно автобусному спидо-
метру, от Нового Уренгоя до Но-
возаполярного — вахтового по-
селка Заполярного нефтегазо-
конденсатного месторождения — 
около 210 километров. Для мно-
гих, годами приезжающих сю-
да, — расстояние пустяковое: не-
редко их родной дом и поселок в 
лесотундре разделяют тысячи 
километров. Они не помеха, ибо 
очень значимы, ценны преиму-
щества работы на одном из луч-
ших в России и за ее пределами 
газовом промысле, у которого к 
тому же отличные перспективы.

Месторождение по запасам 
газа и газоконденсата входит в 
пятерку мировых «тяжелове-
сов», ему нет сегодня равных в 
стране. В год Заполярка, как ее 
часто называют сотрудники 
ООО «Газпром добыча Ямбург», 
способна дать до 130 миллиар-
дов кубометров. Это, для пони-
мания, две трети объема летуче-
го топлива, поставляемого РФ в 
Европу по трубам. Осваивать ги-
гант начали четверть века назад. 
Первая товарная продукция по-
ступила в магистральную систе-
му на исходе сентября 2001-го.

Разработка идет по класси-
ческой схеме. Вслед за верхними 
пластами, сеноманскими, 
вскрыты нижние — валанжин-
ские. Газ, скопившийся под 
огромным давлением в природ-
ных резервуарах, долго выходил 
на поверхность с могучим напо-
ром. Оставалось его доводить до 
кондиции на УКПГ — установках 
комплексной подготовки газа. 
Таковых пять. К слову, первая, 
УКПГ-1С, с годовой производи-
тельностью 35 миллиардов ку-
бов, была и остается самой мощ-
ной на планете. Со спадом давле-
ния стали монтировать ДКС — до-
жимные компрессорные стан-
ции. Две запущены в 2017—
2018-м, третью планируют ввес-
ти в эксплуатацию через год.

ДКС — это не вспомогатель-
ный узел, а высокотехнологич-
ный комплекс с максимальной 
автоматизацией производствен-
ных процессов. В его основе — из-
готовленные отечественными 
заводами перекачивающие агре-
гаты с газотурбинными авиаци-
онными двигателями, центро-
бежные нагнетатели. Суммарная 
мощность двух действующих 
станций сопоставима с объемом 
электропотребления города с на-
селением 150 тысяч человек.

Побывав на стройплощадке, 
где скоро приступят к закладке 
корпусов третьей станции, я оце-
нил размах. На 16 гектарах вырос 
огромный — глазом не охватить — 
свайный «лес». Установлено око-
ло 10 тысяч свай, всего их по про-
екту 11 700. Всюду рядом с ними 
трубчатые термоколонки — ухо-
дящие на глубину до 16 метров 
своеобразные морозильники с 
аммиаком либо углекислотой. 
Они должны предохранить от 
воздействия тепла вечномерз-
лую толщу, на которой будут по-
коиться конструкции весом сот-
ни тонн. Предварительно особен-
ности местных грунтов тщатель-
но изучили спецы по холоду из 
тюменской компании — давнего 
партнера газодобывающего 
предприятия. На закладке ДКС 
подрядчик применил инноваци-
онную систему вертикальной 
температурной стабилизации.

— Всего на площадке сейчас 
занято около 600 человек. Из них 
примерно каждый пятый — свар-

щик. Работы идут круглосуточ-
но, — рассказывает замначальни-
ка УКПГ-1С Евгений Серопол. — 
Ввод станции надолго обеспечит 
гарантированную добычу требу-
емого объема газа вне зависимо-
сти от уровня пластового давле-
ния. Сегодня «дожимаем» сено-
ман. Лет через шесть дойдет че-
ред и до валанжинских залежей. 
Месторождение в стадии зрелой 
разработки, извлечено менее по-
ловины начальных запасов, до их 
исчерпания еще очень далеко.

На Заполярном концентра-
цию людей и техники можно на-
блюдать только на стройке ДКС. 
На их фоне ключевые производ-
ственные объекты, их с десяток, 
кажутся безлюдными, слышен 
лишь мерный гул агрегатов. Но за 
движением углеводородных по-
токов по тысячам трубопрово-
дов, за работой множества мото-
ров, насосов, сепараторов, транс-
форматоров и прочих механиз-
мов непрерывно следят сотни 
специалистов: кто, как инженер 
по добыче нефти и газа Алек-
сандр Барановский, — с пульта 
управления промыслом, а кто, 
как инженер-энергетик Роман 
Загидуллин, — непосредственно 
осматривая оборудование.

Александр окончил в столице 
профильный университет имени 
Губкина, устроился в отраслевой 
НИИ, но в итоге предпочел уют-
ному проектному офису «живую 
работу» в подчас лютых услови-
ях Арктики. Начинал операто-
ром по добыче. Теперь его зона 
ответственности несравнимо 
больше. «Да, приходится опера-
тивно решать массу технологи-
ческих и оргвопросов. Но в этом 
и есть драйв», — признается он.

Роман, он из Каменска-
Уральского, пошел по стопам 
отца Алика, отработавшего в 
«Газпром добыча Ямбург» пол-
тора десятка лет. Сын в дочер-
нем подразделении концерна 
трудится с 2006 года. 

У его земляка екатеринбурж-
ца Алексея Колесника газпро-
мовский стаж составляет уже 
20 лет, и он тоже член семейной 
династии. «Проторил дорогу» к 
промыслу в высоких широтах 
еще дед Василий. Ну а с мамой 
Светланой Алексей вместе на 
вахту прилетает. Стартовал Ко-
лесник на Ямбурге сварщиком, 
на Заполярке дорос до инженера. 
В момент встречи с ним в цехе 
осушки газа никого из других со-
трудников предприятия не было. 
«Всюду, как видите, автоматика. 
Но на нее надейся, а сам не пло-
шай — за приборами глаз да глаз 
нужен», — улыбается Алексей.

С вводом ДКС штат работни-
ков заметно вырос. Молодые спе-
циалисты приходят в сплочен-
ный коллектив, где сплав опыта и 
энергии. Красноречивый факт: в 
разновозрастной хоккейной ко-
манде Заполярки старшему 
игроку, нападающему, — 60 лет! 
Это омич Александр Данилов, 
мастер обособленного цеха, где 
производят для нужд предприя-
тия азот и кислород.

— Представьте, я на Ямбург 
приехал, когда он был еще всесо-
юзной комсомольской строй-
кой, — в 1985-м. С Заполярным 
16 лет не расстаюсь, прирос. Од-
нако, думаю, хватит на Севере 
шайбу гонять — пора на пенсию. 
Остается только позавидовать 
тем, кто придет нам на смену: на 
месторождении созданы пре-
красные условия для труда, от-
дыха, занятий спортом, — резю-
мирует мастер. •

Уралец Роман Загидуллин — потом-

ственный ямбургский газодобытчик.
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Москвич Александр Барановский (слева) предпочел уютному столичному 

офису работу в Арктике.

Омич Александр Данилов — «кисло-

родный» мастер и хоккеист.
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